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Дитрий РАСТАЕВ

Чем только не «тор�
говали» нынешние влас�
ти Беларуси: братски�
ми объятиями и полит�
заключёнными, свобод�
ными выборами и при�
знанием непризнанных
республик. Сегодня на
кону появился ещё один
аппетитный «лот».

Выступая на торжествен�
ном собрании, посвященном
Дню Независимости, прези�
дент помянул, в том числе,
и политиков, «которые жи�
вут за пределами Беларуси
в известных странах, с кото�
рыми мы были по разные
стороны баррикад в те лихие
сороковые годы». Потребо�
вав от них «уважения того,
что сделали белорусы, поло�
жив треть своего населения
на алтарь победы в борьбе
против нацизма», Алек�
сандр Григорьевич предуп�
редил: «Прежде, чем нас по�
учать некой демократии,
вы, пожалуйста, заплатите
нам за те жертвы, которые
понес белорусский народ во

имя освобождения планеты
от коричневой чумы».

Разумеется, требование
повторной репарации � пер�
вая уже состоялась сразу
после войны � не более чем
фигура речи, малая часть
той большой демагогии, в
которой Александру Григо�
рьевичу нет равных. И всё
же, всё же… Неужели толь�
ко мне резанул слух этот
странный слововорот?

Война и победа � традици�
онные слагаемые пропаган�
дистских спекуляций в на�
шей стране. Если переиме�
новать проспект – то «по
просьбам ветеранов», если
подвести под анафему каких�
нибудь «отщепенцев» – то
опять же «во славу Великой
Памяти». Заплатить за поне�
сённые в войне жертвы до это�
го, правда, никто ещё не пред�
лагал – но лиха беда начало!

Однако чтобы чем�то
торговать, надо обладать
правами на предмет торгов�
ли. Подвиг белорусского
народа в той страшной вой�
не, память об этом подвиге
принадлежат самому наро�
ду, его истории, а не поли�
тическим коммерсантам,
сколь бы уважаемыми и

всенародно избранными они
не были.

Говоря про «заплатите»,
Александр Григорьевич, по
моему мнению, покоробил не
только память самих белору�
сов, павших «во имя освобож�
дения планеты» – это коза в
лицо всем жертвам той
страшной войны. Ведь по ло�
гике главы государства вы�
ходит, что белорусские жер�
твы – раз уж за них нужно
доплачивать – куда более
жертвенные, чем, скажем,
польские или американские.

Можно возразить:
«Предлагая заплатить, он
имел в виду немцев!» А что,
разве сами немцы не стали
жертвами адской мясоруб�
ки? Разве немецкий народ �
прежде всего, мирные жи�
тели, погибшие в огне бом�
бёжек и сгинувшие в конц�
лагерях, германские цыга�
не, евреи, антифашисты �
сам не понёс жутких по�
терь? Он, поди, тоже не хо�
тел этой страшной войны �
но ведь не всегда у народа
спрашивают! Так неужели
сегодня мы жертвами ме�
ряться будем?

«Спасая планету от ко�
ричневой чумы, наши сол�

даты�освободители вместе с
участниками антигитлеров�
ской коалиции верили, что
они прокладывают путь в
новый, справедливый и обя�
зательно равноправный
мир. Однако надежды не
сбылись. Беларусь, внесшая
огромный вклад в освобож�
дение Европы от нацистско�
го рабства, сегодня оказа�
лась объектом внешнего по�
литического и экономичес�
кого давления», � сетует
Александр Григорьевич.

Интересно, а за какой
такой «равноправный мир»
он ратует? Мир, где, не па�
рясь по «некой демокра�
тии», можно бессовестно
попирать права человека,
рисовать результаты выбо�
ров, швырять в автозак ни в
чём не повинных прохо�
жих? По этой планке Алек�
сандр Григорьевич хотел бы
«выровнять» освобождён�
ную от нацистского рабства
Европу?

Но Европа не для того
избавлялась от рабства –
сперва нацистского, а затем
и советского � чтобы сегодня
примерять на себя стандар�
ты «силы и процветания»!
Так что, говоря о равнопра�
вии, не лучше ли поискать
бревно в собственном глазу?
Не прибегая при этом к ри�
торике купли�продажи.

За что стыдно Вячеславу КЗа что стыдно Вячеславу КЗа что стыдно Вячеславу КЗа что стыдно Вячеславу КЗа что стыдно Вячеславу Кебичуебичуебичуебичуебичу
Сергей МАТЮШЕНКО

Бывший премьер�ми�
нистр заявил, что бело�
русское «экономическое
чудо» не состоялось.

Напомним, что Вячес�
лав Кебич возглавлял пра�
вительство БССР, а затем
Республики Беларусь в
1990�1994 гг. Проиграв на
президентских выборах, он
лишился поста.

После отставки экс�руко�
водитель правительства пе�

реместился на должность
председателя Белорусского
торгово�финансового союза.
Как рассказал Кебич в сво�
ей книге «Искушение влас�
тью», некоторое время он
находился «под колпаком»:
««Года полтора�два после
отставки за мною по пятам
следовала «наружка». Я и
сам без труда обнаруживал
ее. Да и верные люди в спец�
службах иной раз звонили,
предупреждали:

– Во время завтрашних
переговоров, Вячеслав
Францевич, не говорите ни�

чего лишнего – будем запи�
сывать ваши беседы.

Было бы что записывать!
Не раз предпринима�

лись и попытки дискреди�
тировать меня…»

Однако вскоре Алек�
сандр Лукашенко убедился
в лояльности бывшего со�
перника на президентских
выборах. Вячеслав Кебич
получил место в палате
представителей Нацио�
нального собрания первого
созыва и задержался там на
два срока. А недавно Лука�
шенко поздравил его с 75�

летием: «Вы знаете цену
слову, всегда делаете все от
Вас зависящее, чтобы при�
нести пользу нашему госу�
дарству и белорусскому на�
роду…»

Кстати, о словах. В вы�
шеупомянутой книге Кеби�
ча хватает комплиментар�
ных пассажей в адрес руко�
водителя страны, но и свое�
го рода подколок тоже нема�
ло. А недавно бывший пре�
мьер�министр дал интер�
вью журналу Sexus. И там
не обошлось без довольно
жесткой критики нынеш�
них властей.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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– В начале 1990�х гг. в
народе превалировала раз�
нузданная свобода, а те�
перь – страх, – считает Вя�
чеслав Кебич. – Мне вот
про солигорских шахте�
ров рассказывали, про
тракторный завод: мол, со�
бирались бастовать, при�
зывы пошли выйти на
улицы 3 июля. Но ничего
не будет – людей сейчас
глушит страх. (интервью
было опубликовано до Дня
освобождения Беларуси –
прим. «Салідарнасці»)

Экс�руководитель
правительства считает,
что надо выпускать ту
продукцию, которая
пользуется спросом, а
бесперспективные заво�
ды следует закрыть. Но
он не верит, что у высше�
го руководства Беларуси
произойдет рыночный
крен в сознании.

– Мне стыдно, когда
люди толпятся у обменни�
ков или сметают товар с
полок магазинов, – сказал
Кебич. – Еще мне стыдно
за главного банкира Проко�
повича. Разве можно на
всю страну заявлять:
“Пока я руководитель Нац�
банка, я вам заявляю, что
курс доллара будет стоять
на месте—в пределах кори�
дора плюс�минус 5%”. Он
же видел, что ничего тако�
го и в помине нет. Ну
нельзя вот так с народом
шутить! Когда какой�либо
руководитель заявляет
“да”, значит, будет “нет”.

“Белорусское “эконо�
мическое чудо” не состо�
ялось”, – резюмировал
Кебич. – “Впрочем, не
вытягивайте из меня
больше ничего... Мне
уже 75 лет...”

Александру Лука�
шенко, столь высоко це�
нящему слова бывшего
премьер�министра, стоит
прислушаться к пригово�
ру, который тот вынес
“уникальной экономи�
ческой модели”.

В БеларВ БеларВ БеларВ БеларВ Беларуууууси покси покси покси покси пока не наблюдаетсяа не наблюдаетсяа не наблюдаетсяа не наблюдаетсяа не наблюдается
новых оппозиционных силновых оппозиционных силновых оппозиционных силновых оппозиционных силновых оппозиционных сил
Геннадий КОСАРЕВ

Что побудило пред�
ставителей разных поли�
тических партий и движе�
ний в Беларуси объявить
о создании единой плат�
формы, стала ли после
этого оппозиция ближе к
обществу и как долго на
политической арене бу�
дут оставаться прежние
игроки, выясняет «Завт�
ра твоей страны».

Гражданское общество
уже давно стимулировало ре�
альное объединение полити�
ческих структур и партий.
Эта работа проводилась в рус�
ле объявленной «Стратегии �
2012», которую позже назва�
ли «Мы один народ».

На днях представители
шести оппозиционных струк�
тур (ОГП, партия БНФ, БХД,
Белорусская партия левых
«Справедливый мир», а так�
же Гражданская кампания
«Говори правду» и Движение
«За свободу») объявили о со�
здании совместной платфор�
мы, на базе которой намере�
ны осуществлять совместную
деятельность.

— Создание единой плат�
формы произошло позже, чем
нужно, и, я бы сказал, доста�
точно несвоевременно, — от�
мечает руководитель Агент�
ства гуманитарных техноло�
гий Владимир Мацкевич.

По его мнению, объявить
о соглашении представите�
лей партий и движений по�
будили не настойчивые пред�
ложения гражданского обще�

ства Беларуси, а встреча оп�
позиционеров в Варшаве с ев�
рокомиссаром Фюле.

— Это похоже на демонст�
рация объединения для евро�
пейских структур, — счита�
ет Владимир Мацкевич. —
Ни само соглашение, ни те
декларации, которые объяв�
лены и в чем�то повторяют
«Стратегию � 2012», но, по
большому счету, не соответ�
ствуют ее духу, не означают
реальное объединение. Это
формальные действия, кото�
рые не отвечают на сегодняш�
ний день запросам общества.

Ничего нового
Владимир Мацкевич счи�

тает, что оппозиция повторя�
ет пройденное. Политолог
Валерий Карбалевич также не
увидел в подписании согла�
шения о создании платфор�
мы ничего нового.

— Подписанты договори�
лись о единой позиции по по�
воду необходимости освобож�
дения всех политзаключен�
ных и проведения свободных
выборов. По этому вопросу
единство у них было давно.
Сами лидеры подчеркивают,
что это не есть коалиция, а
лишь нечто, свидетельствую�
щее об их общей позиции. Ни
единого шага вперед я здесь
не вижу, — отмечает эксперт.

По мнению Валерия Кар�
балевича, не исключено, что
структурированная оппози�
ция позавидовала успеху ак�
ций молчаливого протеста,
которые проходят в разных
регионах страны без органи�
зационного участия традици�
онных партий и движений.

— В стране кризис. Народ
в растерянности. Он теряет

веру во власть и ищет альтер�
нативу. В этом смысле вопрос
о том, что оппозиция должна
перестать сидеть в засаде,
уже перезрел, � считает ана�
литик. – Телодвижения оппо�
зиции — это реакция на по�
требность общества. Другое
дело, насколько они отвечают
потребностям общества. На
мой взгляд, спрос и предло�
жения совершенно не совпа�
дают.

Когда старая оппозиция
уйдет в тень?

Сегодня в оппозиции нет
единого лидера. Сами руко�
водители оппозиционных
структур заявляют, что нет в
нем и особой потребности.

— Сейчас вопрос о лидер�
стве не является препятстви�
ем для объединения, — со�
глашается и Валерий Кар�
балевич. — Общество хочет
знать, что происходит.
Власть на эти вопросы отве�
тов не дает. Вот тут как раз
пришло время оппозиции.
Можно было бы предложить
отставку правительства, со�
здание правительства народ�
ного доверия, отставку Лу�
кашенко, то есть, отвечать на
вопросы, которые ставит об�
щество.

На политическом поле
Беларуси уже многие годы
присутствуют одни и те же
игроки. По словам Валерия
Карбалевича, в природе но�
вые, свежие силы вытесняют
прежние.

— Если появится новая
сила, которая будет знать, что
делать, тогда старая оппози�
ция уйдет в тень. Но пока я не
вижу ничего нового, � резю�
мирует эксперт.

«Мы к«Мы к«Мы к«Мы к«Мы как были сборочным цехак были сборочным цехак были сборочным цехак были сборочным цехак были сборочным цехом СССР,ом СССР,ом СССР,ом СССР,ом СССР,
так и остались сборочным цехтак и остались сборочным цехтак и остались сборочным цехтак и остались сборочным цехтак и остались сборочным цехом России»ом России»ом России»ом России»ом России»

На встрече с госсекре�
тарем Союзного государ�
ства Беларуси и России
Павлом Бородиным Алек�
сандр Лукашенко удивил�
ся заявлениями российс�
кой стороны о субсидиро�
вании и кредитовании бе�
лорусской экономики.

— Меня удивляет: не�
ужели руководство России

не понимает, когда гово�
рит, что они нас субсиди�
руют, кредитуют и так да�
лее и тому подобное, —
цитирует Лукашенко
interfax.by. — Мы как
были сборочным цехом Со�
юза, так практически и ос�
тались сборочным цехом
России.

При этом он сказал, что
«мы потребляем не только
ресурсы от России, но и, со�

здавая здесь готовый про�
дукт, около 60% комплек�
тующих из России».

— Это предприятия, на
которых занято в России
свыше 15 миллионов чело�
век, — пояснил президент.

По словам Лукашенко,
руководство России не по�
нимает, что, поддерживая
экономику Беларуси, оно
поддерживает российские
предприятия.

За чтоЗа чтоЗа чтоЗа чтоЗа что
стыдностыдностыдностыдностыдно
ВячеславуВячеславуВячеславуВячеславуВячеславу

КККККебичуебичуебичуебичуебичу
Окончание.
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«Г«Г«Г«Г«Госососососууууударство имеет ресдарство имеет ресдарство имеет ресдарство имеет ресдарство имеет ресурсы и силы для тогурсы и силы для тогурсы и силы для тогурсы и силы для тогурсы и силы для того,о,о,о,о,
чтобы поставить на место всех, кто нарчтобы поставить на место всех, кто нарчтобы поставить на место всех, кто нарчтобы поставить на место всех, кто нарчтобы поставить на место всех, кто нарушает закушает закушает закушает закушает закон»он»он»он»он»

«Топаньем, хлопань�
ем, мычанием, рычани�
ем на площадях и ули�
цах проблем не решить
и, самое главное, денег не
заработаешь», — с та�
кими словами обратил�
ся Александр Лукашен�
ко к народу накануне 3
июля.

— И все, кто мычат и
рычат на площадях, мы по�
смотрели на них, — это не
бедные люди, — продол�
жил глава государства. —
Так что же им нужно? Ну�
жен хаос и безобразие в стра�
не. Этого мы допустить не
можем. Государство имеет
ресурсы и силы для того,
чтобы поставить на место
всех, кто нарушает закон и
Конституцию. Топаньем и
хлопаньем на площадях
проблем не решить.

«Если начнется хаос —
возникают проблемы, веду/
щие к крови»

По словам главы госу�
дарства, теракт, произо�
шедший в апреле в минском
метро, подтверждает тот
факт, что, «как только начи�
нается хаос и неуправляе�
мость, хотя бы немножко,
хотя бы на определенных
площадях и улицах, сразу
возникают проблемы, кото�
рые ведут к крови». «Мы
больше этого допустить не
можем. Не только в Минс�
ке, но и на территории всей
Беларуси», — приводит

слова Лукашенко «БЕЛ�
ТА».

— Те, кто зовет людей на
бунт, преследуют свои цели
— им не нужна благополуч�
ная Беларусь, им не нужен
богатый народ, им не нуж�
на справедливость. Им нуж�
ны потрясения и хаос. Но
сильное государство, опира�
ющееся на поддержку наро�
да, даст жесткий отпор лю�
бым политическим аферам,
— заключил Александр
Лукашенко.

«Нас бомбят санкциями
и угрозами»

Он отметил, что ситуа�
ция в стране не трагичес�
кая: «Нас не бомбят, как
другие страны, но нас «бом�
бят» иными методами —
санкциями и угрозами».

Александр Лукашенко
подчеркнул, что особой по�
мощи со стороны белорус�
скому народу ждать не при�
ходится и надежда только на
самих себя: «Если устоим
— Беларусь будет разви�
ваться и процветать. Нет —
окажемся на политических
задворках, и с нами никто
не станет считаться».

Мы не пляшем под брюс/
сельскую дудку

«За свою независимость
нам еще придется побороть�
ся. Дешево она никому не
доставалась, — заявил
Александр Лукашенко. —
Слава богу, что нам удалось
построить по�настоящему
независимую Беларусь без
войны, и это наше счастье и

величайшее достижение.
Но и сегодня нас атакуют и
испытывают на твердость.
Для одних мы ненавистны
тем, что не маршируем в
общем строю и не пляшем
под брюссельскую дудку.
Для других мы — неудоб�
ный пример, который глаза
колет. У нас не разграблена
страна, нет пропасти меж�
ду вызывающей роскошью
одних и вопиющей беднос�
тью других. Кое�кого бесит,
что у нас не продаются и не
покупаются государствен�
ные должности и миллиар�
ды народных денег не ухо�
дят в оффшоры».

«Беларусь не поставят
на колени»

Александр Лукашенко
отметил, что порой раз�
мышляет о том, является
ли это пиком в борьбе за не�
зависимую и суверенную
землю, или это очередная
попытка поставить Беларусь
на колени. «Думаю, что, к
сожалению, это еще не пик.
В очередной раз пытаются
поставить на колени. Не по�
лучится! Другими мы не
будем, и это тоже кому�то
сильно не по душе», — счи�
тает президент.

Лукашенко отказался
от «советской модели» соц/
защиты

Что касается социаль�
ной защиты людей, Алек�
сандр Лукашенко сказал:
«Да, мы отказываемся от
советской модели, когда
льготы и дотации просто

раздавались всем — и бед�
ным, и богатым, и молодым,
и старым. Уравниловки
быть не может: государство
— не рог изобилия. Отдать
можно только то, что зара�
ботано, и жить при этом
надо по средствам. Это не�
зыблемые принципы».

«Каждый год нам обе/
щали то ли обвал, то ли де/
фолт. Не получится!»

Лукашенко обещал ста�
билизировать экономичес�
кую ситуацию в Беларуси в
ближайшие несколько ме�
сяцев.

— К сожалению, финан�
сово�экономические пробле�
мы затронули и нас. Неко�
торые тут же начали проро�
чить нам близкую катастро�
фу, — сказал Александр
Лукашенко. — Говорили,
мол, уже к лету у нас слу�
чится то ли обвал, то ли де�
фолт, то ли еще что�то ужас�
ное. Кстати, и раньше почти
каждый год нам предрека�
ли то же самое. Не получит�
ся! Кто ожидает краха и ка�
тастрофы, обманываются в
своих прогнозах.

По его словам, в после�
днее время наблюдается по�
степенное улучшение обста�
новки. «Все, что обещано
руководством страны, будет
исполнено. Вы в этом може�
те нисколько не сомневать�
ся. В ближайшие несколь�
ко месяцев мы обязательно
исправим ситуацию и ста�
билизируем ее», — пообе�
щал президент.

В стране продолжаются процессыВ стране продолжаются процессыВ стране продолжаются процессыВ стране продолжаются процессыВ стране продолжаются процессы
над участниками «вечера аплодисментов»над участниками «вечера аплодисментов»над участниками «вечера аплодисментов»над участниками «вечера аплодисментов»над участниками «вечера аплодисментов»
Олег МАЛЬЧИШКИН

За день 30 июня бело�
русские суды не успели
рассмотреть админис�
тративные дела в отно�
шении участников ак�
ций молчаливого проте�
ста, задержанных нака�
нуне. 1 июля суды над
ними продолжились.

По информации право�
защитного центра «Вясна»,
районными судами Минска

осуждены 26 человек по
ст.17.1 – «мелкое хулиган�
ство». 17 участникам «мол�
чаливых акций» назначены
административные штра�
фы, 9 человек приговорены
к административным арес�
там сроком от 8 до 15 суток.

В пятницу в суде Ленин�
ского района рассматрива�
ют административные дела
в отношении шести задер�
жанных. Кроме того, нака�
нуне суд Фрунзенского рай�
она отправил на доработку в
РУВД материалы по адми�
нистративным делам в от�

ношении восьми задержан�
ных, возможно, 1 июля они
будут доставлены в суд.

Также предполагается,
что в пятницу начнут су�
дить задержанных в Бресте,
где были составлены прото�
колы в отношении 53 участ�
ников акции «Революция
через социальную сеть».

В целом по стране с це�
лью установления личнос�
ти в отделения были достав�
лены 269 человек.

Из них на 130 участни�
ков составлены админист�
ративные протоколы по

статьям 17.1 (мелкое ху�
лиганство), 23.4 (непови�
новение законному распо�
ряжению или требованию
должностного лица при
исполнении им служеб�
ных полномочий) и 23.24
(нарушение порядка орга�
низации или проведения
массового мероприятия
или пикетирования) Ко�
декса «Об административ�
ных правонарушениях», с
последующим направле�
нием в суд.

Как проходили суды на�
кануне – читайте здесь.
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Китай спокКитай спокКитай спокКитай спокКитай спокойно превращает Беларойно превращает Беларойно превращает Беларойно превращает Беларойно превращает Беларууууусьсьсьсьсь
в свой плацдарм в Европев свой плацдарм в Европев свой плацдарм в Европев свой плацдарм в Европев свой плацдарм в Европе
Денис ЛАВНИКЕВИЧ

Один из векторов ки�
тайской экспансии в поис�
ках рынков сбыта – Ев�
ропа. Она пока освоена
китайским бизнесом на�
много хуже, чем США
или Россия. Для «захва�
та» Европы Китаю ну�
жен в Старом Свете соб�
ственный плацдарм.

Еще важно, чтобы руко�
водство этого государства не
задавало китайским колле�
гам вопросов о правах челове�
ка, соблюдении интеллекту�
альной собственности, госу�
дарственном дотировании
экономики.

— Еще Мао Цзэдун в сво�
их трудах писал, что в итоге
Китай должен распростра�
ниться на всю планету. И сами
китайцы этого не скрывают и
не отрицают, – говорит стар�
ший научный сотрудник Ин�
ститута востоковедения Рос�
сийской академии наук Ва�
дим Певцов. — Они действу�
ют по�восточному спокойно, не
торопясь, растягивая эту зада�
чу на многие поколения.

И в самом деле, в каждом
интересующем их регионе
китайцы сперва занимают

своего рода плацдарм, инвес�
тируют в него, открывают там
свои предприятия, селят сво�
их граждан. Это место стано�
вится форпостом, базой и для
китайских бизнесменов, и
для спецслужб. Чайна�тауны
есть во всех крупных городах
мира.

— Появятся они и в Бела�
руси – как только будет пе�
рейден некий порог числен�
ности, — прогнозирует Ва�
дим Певцов. — Китайцы
действуют как саранча – ма�
лой силой, но огромным чис�
лом.

По сути, Китай спокойно,
не торопясь, превращает Бе�
ларусь в свой плацдарм в Ев�
ропе, отмечает востоковед.
Причем не только экономи�
ческий. Звучат и политичес�
кие заявления. Так, белорус�
ское руководство не раз заяв�
ляло о непризнании незави�
симости Тайваня, а также о
том, что Тибет и Синцьзян –
законная и неотъемлемая со�
ставная часть Китая. В свою
очередь, официальный Пе�
кин регулярно выступает
против «давления» на Бела�
русь со стороны Европы и
США, а также голосует про�
тив резолюций ООН с крити�
кой белорусских властей.

В числе последних «актов
дружбы» – состоявшаяся в

конце июня встреча Алексан�
дра Лукашенко с группой ки�
тайских специалистов под
руководством директора де�
партамента финансового рын�
ка Народного банка Китая Се
До. Именно после этой встре�
чи белорусский президент за�
явил о планах перенять китай�
ский опыт валютного регули�
рования и фактически запре�
тить в стране свободный обмен
иностранной валюты.

Впрочем, далеко не все
эксперты считают, что китай�
ская экспансия в Беларуси в
ближайшее время будет наби�
рать темпы. В этом, в частно�
сти, сомневается политичес�
кий обозреватель Юрий Дра�
кохруст:

— Китайцы очень осто�
рожны. Получить некий
плацдарм для дальнейшей
экономической экспансии в
Европу, наверно, было бы
для них соблазнительным.
Хотя не очень понятно, что
эта глубокомысленная гео�
политическая формула мог�
ла бы означать в практичес�
ком плане.

Эксперт отмечает: даже
если рациональное зерно в
этом и есть, то слишком яв�
ственной реализацией подоб�
ного проекта Пекин наступил
бы на мозоль своему северно�
му соседу.

— Москва не для того пред�
принимает усилия по удержа�
нию Беларуси в своей сфере
влияния, чтобы запустить в
нее китайцев, — подчеркива�
ет Юрий Дракохруст. — Не
то, чтобы китайцев так уж бес�
покоило мнение России, но
риск конфликта должен быть
соразмерен возможным выго�
дам, а они не так уж велики.

Не исключено, что имен�
но эти соображения стали
причиной того, что как�то
«рассосался» разрекламиро�
ванный официальным Минс�
ком гигантский китайский
кредит в размере 15 млрд.
долларов.

— Может быть, он изна�
чально существовал лишь в
воображении белорусской
стороны, — отмечает Юрий
Дракохруст. — Но возможно,
что и китайцы сами притор�
мозили темп экспансии, от�
давая предпочтение менее
сенсационным формам.

Между тем, Китай все бо�
лее недвусмысленно заявляет
о своих интересах в Европе. 27
июня премьер Госсовета КНР
Вэнь Цзябао заявил, что Ки�
тай одолжит деньги странам
Европы, у которых проблемы
с выплатой долгов. Слова ки�
тайского лидера прозвучали в
британском Бирмингеме в
рамках европейского турне.

СмоСмоСмоСмоСможжжжжет ли Лукет ли Лукет ли Лукет ли Лукет ли Лукашенкашенкашенкашенкашенко купить социальные сети?о купить социальные сети?о купить социальные сети?о купить социальные сети?о купить социальные сети?
Николай НЕКРАШЕВИЧ

По требованию бело�
русских спецслужб была
блокирована страница
группы «Революция через
социальные сети» в
«ВКонтакте». Но как по�
казали события 3 июля,
это не обеспечило ожидае�
мого властями эффекта
по нейтрализации участ�
ников группы. «ВКонтак�
те» и «Одноклассники»
давно превратились в ус�
пешные коммерческие
проекты, которые прода�
ются и покупаются.
Сколько нужно денег на
обеспечение полного конт�
роля над популярными со�
циальными сетями?

Недавно стало известно,
что владельцы «ВКонтакте»
ведут предварительные пере�
говоры с инвесткомпаниями о
первичном размещении ак�
ций компании на бирже в
Нью�Йорке. Высказывается
мнение, что IPO (первое пуб�
личное предложение) может
состояться в 2012 году. Чем не
шанс для заинтересованной бе�
лорусской стороны неофици�
ально приобрести себе пакет?

Однако, чтобы получить в
сегменте новых медиа еще
одно БТ или «Советскую Бе�
лоруссию», придется изряд�
но потратиться. Интернет–
проекты находятся среди ли�
деров мировых сделок купли�
продажи, а цена на отдельные
из них приближается к сто�
имости крупных сырьевых
компаний.

По одной из последних
оценок, крупнейшая россий�

ская социальная сеть «ВКон�
такте» стоит 1,5 млрд долла�
ров. Как подсчитал корреспон�
дент «Завтра твоей страны»,
денег от продажи оставшихся
50% акций «Белтрансгаза»
пока достаточно, чтобы выку�
пить всю сеть «ВКонтакте».

Другое дело, пойдут ли на
это ее нынешние владельцы.
Среди них основатели компа�
нии Лев Левиев, Павел Дуров,
Вячеслав и Михаил Мирилаш�
вили, 32,5% сети владеет
крупнейший в России интер�
нет�холдинг Mail.ru Group.
Mail.ru Group в свою очередь
принадлежит российскому
миллиардеру Алишеру Усма�
нову (45,1% акций), компании
Naspers (35%) и основателям
компании Григорию Финге�
ру, Юрию Мильнеру и др.
(17,7%).

Правда, учитывая дина�
мику роста интереса инвесто�

ров к IT�активам, может полу�
читься, что денег, полученных
от продажи акций «Белтранс�
газа», уже не хватит, чтобы
приобрести «ВКонтакте».

Но главное – контроль над
сетью «ВКонтакте» не обеспе�
чит контроля над похожими
проектами. Можно у Усмано�
ва купить всю Mail. Ru Group
(ее капитализация 6,63 млрд
долларов), отдав за это пятую
часть «Беларуськалия» (по
оценке белорусских властей).
Mail. Ru Group сейчас кроме
доли в сети «ВКонтакте» вла�
деет «Одноклассниками»,
Mail.ru, ICQ, 10% Facebook и
другими проектами. Но ведь
и это не гарантирует Лука�
шенко и спецслужбам, что че�
рез полгода в Рунете не по�
явится новая социальная сеть,
которая вновь объединит для
протестов белорусское обще�
ство.
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В ближВ ближВ ближВ ближВ ближайшие гайшие гайшие гайшие гайшие годы Белароды Белароды Белароды Белароды Беларууууусьсьсьсьсь
перестанет быть «сборочным цехперестанет быть «сборочным цехперестанет быть «сборочным цехперестанет быть «сборочным цехперестанет быть «сборочным цехом» Россииом» Россииом» Россииом» Россииом» России
Геннадий КОСАРЕВ

Действительно ли
Россия субсидирует се�
годня Беларусь и явля�
ется ли, в самом деле,
наша страна сборочным
цехом восточной сосед�
ки, выясняет «Завтра
твоей страны» вместе с
кандидатом экономи�
ческих наук Леонидом
ЗЛОТНИКОВЫМ.

Заявления российской
стороны о субсидировании
Беларуси удивили Алексан�
дра Лукашенко. «Неужели
российское руководство не
понимает, когда говорит,
что они нас субсидируют,
кредитуют, что мы как были
сборочным цехом Союза,
так и остались сборочным
цехом теперь уже России»,
— цитирует белорусского
лидера его пресс�служба.

— Так субсидирует се�
годня Россия белорусскую
экономику или нет?

— Да. В форме отсут�
ствия экспортных пошлин
на газ и на нефть для наше�
го внутреннего потребле�
ния. Эти субсидии состав�
ляют 3,5–4 миллиарда дол�
ларов в год.

— А то, что Беларусь
продолжает оставаться сбо�
рочным цехом России –
тоже правда?

— К какой�то мере, да.
Ведь некоторые комплекту�
ющие для тракторов, авто�
мобилей, БелАЗов, другой
техники, часть металлопро�
ката – все это закупается в
России. Однако если не
брать в расчет энергоноси�
тели, то в Беларусь идет 2,5�
3 процента от общего рос�

сийского экспорта. Это наш
импорт для производства
товаров, часть из которых
пойдет обратно на Россию.
Так что кооперация такая
существует. Но в России
она погоды не делает.

К тому же, Россия стро�
ит рыночную экономику.
Дмитрий Медведев объя�
вил курс на частную соб�
ственность, и государство
не будет вмешиваться в
дела частных предприятий:
откуда им что везти и куда
поставлять. Это определяет�
ся конкуренцией.

В общем�то, белорусская
техника России уже не
нужна. Сейчас по всем на�
правлениям нас обошли ки�
тайцы, они более конкурен�
тоспособны по соотношению
цены и качества, готовы за�
местить практически все
товары, которые мы везем в
Россию. А она от этого толь�
ко выигрывает: китайская
продукция и дешевле, и
качеством получше.

— И на самом деле на
кооперированных предпри�
ятиях работает свыше 15
миллионов россиян, кото�
рые производят комплекту�
ющие для белорусских фаб�
рик и заводов?

— Нет, 15 миллионов не
может быть. Возможно,
полмиллиона – миллион
россиян, которые заняты
поставкой комплектующих
и сырья для белорусской
техники или для белорус�
ской химии.

Я подчеркиваю, что Рос�
сия заинтересована в интег�
рации не с Беларусью, а с
развитыми странами. Коо�
перация, основанная на за�
мыкании неконкурентных
производств, прежде всего,
машиностроительных друг

на друга, сдерживает эконо�
мическое развитие России.
Ей надо выходить на конку�
рентоспособную продук�
цию, на мировой уровень. И
то, что российские пред�
приятия сбывают в Бела�
русь продукцию, которую
не могут продать на Запад,
только сдерживает развитие
России.

— Насколько самой Бе�
ларуси сегодня выгодно
быть «сборочным цехом»?

— Беларуси выгодно
продавать свою продукцию
в Россию. Туда пока идет
большая часть МАЗов и Бе�
лАЗов. А куда их еще про�
давать?

— Как долго Беларусь
еще будет играть роль «сбо�
рочного цеха» для восточ�
ной соседки?

— Россия сейчас очень
активно развивает тракторо�
строение и сельхозмашино�
строение, из�за этого наш
экспорт в этой стране очень
снизился за последние два
года. Туда приходят миро�
вые производители сельхоз�
техники и строят свои заво�
ды. Заканчивается «золотой
век» и наших тракторов:
пройдет два�три года, и в
России заработают свои за�
воды, где техника будет по�
лучше, чем наша.

А наши грузовики уже
не нужны. КАМАЗ вместе с
«Даймлером» организуют
продажу своих и даймле�
ровских грузовиков. Япон�
цы собираются построить в
России завод по производ�
ству большегрузных само�
свалов. Больше чем наполо�
вину сократился экспорт в
Россию белорусских теле�
визоров. Экспорт холодиль�
ников пока не сократился,
но они теряют свою рента�

бельность, то есть, вынуж�
дены брать потребителя це�
ной, относительно понижать
ее год от года. Это же про�
изошло с МАЗами.

Я думаю, что техноло�
гию «cols», которая необхо�
дима для поддержания кон�
курентоспособности, ска�
жем, белорусских тракто�
ров, государственное пред�
приятие не может освоить:
это программирование, IT�
технологии, а на такой уро�
вень госпредприятия уже и
не выйдут.

Мы видим, как исчезли
наши станки с ЧПУ. Белорус�
ское станкостроительное обо�
рудование хуже, чем запад�
ное, поэтому в Россию оно не
идет. Сократился экспорт в
Россию и белорусских под�
шипников. Угасли белорус�
ские компьютеры, хотя бело�
русы производили 60% всех
компьютеров, которые ис�
пользовались в СССР. Точно
также исчезли сложные стан�
ки, сложная электроника,
которую для «оборонки» да�
вал наш приборостроитель�
ный завод имени Ленина. В
последнее время он сбывал в
Россию вместо сложной тех�
ники электромясорубки.

Мы теряем конкурентос�
пособность по тем отраслям,
которые еще сохранились и
будем продолжать ее те�
рять, потому что все не мо�
дернизировано, не перестро�
ено технологически, не пе�
респециализировано, нет
новых методов управления,
а отсюда низкая эффектив�
ность, низкое качество. В
общем, наше машинострое�
ние, если пока и сбывает
что�то в Россию, то в бли�
жайшие годы будет одну за
другой сдавать свои экспор�
тные позиции.

Бензина АИ−95 и газа не станет сегодня−завтра?Бензина АИ−95 и газа не станет сегодня−завтра?Бензина АИ−95 и газа не станет сегодня−завтра?Бензина АИ−95 и газа не станет сегодня−завтра?Бензина АИ−95 и газа не станет сегодня−завтра?
Сергей СТАХОВСКИЙ

В Беларуси вновь воз�
никли проблемы с нали�
чием топлива на АЗС. Во
вторник на некоторых
станциях пропали бен�
зин АИ�95 и газ.

– Сегодня – завтра про�
дажи 95�ого бензина и газа

прекратятся везде, – сооб�
щил auto.onliner.by ис�
точник в одной из сети
АЗС.

Причиной стало прекра�
щение отгрузки данного
топлива на заправочные
станции. По словам источ�
ника, бензин АИ�92 и диз�
топливо может пропасть с
белорусских АЗС уже к кон�
цу недели.

– Поставки АИ�92 и ди�
зельного топлива сейчас
крайне нерегулярны и не
гарантированы. 95�й уже
прекратили отгружать, и
неизвестно, когда его по�
ставки возобновятся. И во�
зобновятся ли…, – проком�
м е н т и р о в а л
auto.onliner.by представи�
тель одной из минских
АЗС.

Пресс�служба «Белнеф�
техима» ситуацию на зап�
равках других компаний
комментировать отказалась
и посоветовала корреспон�
денту сайта заправляться на
АЗС, входящих в структу�
ру концерна.

– На наши заправки по�
ставки топлива осуществля�
ются в полном объеме, – от�
метили там.
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Идеологический брейк−дансИдеологический брейк−дансИдеологический брейк−дансИдеологический брейк−дансИдеологический брейк−данс
у боу боу боу боу больничной кльничной кльничной кльничной кльничной койкиойкиойкиойкиойки
Ян БУЯН

Столичным медикам
предписано активизиро�
вать борьбу с «дискреди�
тацией руководства
страны и проводимой им
политики». В распоряже�
нии «Салідарнасці» ока�
зался подготовленный
комитетом по здравоох�
ранению Мингорисполко�
ма план мероприятий,
«направленных на про�
тиводействие втягива�
нию молодежи в деструк�
тивную деятельность».

От полного названия до�
кумента неподготовленный
мозг может закипеть, что
твой самовар. Вчитайтесь:
«План мероприятий коми�
тета по здравоохранению
Мингорисполкома, по реа�
лизации плана мероприя�
тий, направленных на про�
тиводействие втягиванию
молодежи в деструктивную
деятельность в организаци�
ях, подчиненных комитету
по здравоохранению Минго�
рисполкома на 2011�2012
годы». Каково, а?!

«План мероприятий по
реализации плана меропри�
ятий» – это круто даже по
меркам чиновничьего ново�
яза. Вопросы вызывает и, как
минимум, еще один момент:
если читать буквально, то по�
лучается, что молодежь втя�
гивают в деструктивную де�
ятельность именно в органи�
зациях, подчиненных коми�
тету по здравоохранению
Мингорисполкома :)

Этот план был разослан
по столичным клиникам,
поликлиникам и т.д. в
июне. Кстати, комитет по
здравоохранению Минго�
рисполкома сейчас возглав�
ляет Виктор Сиренко, про�
славившийся в бытность
главврачом столичной боль�
ницы скорой помощи тем,
что при его непротивлении
чекисты изъяли из клини�
ки жестоко избитого канди�
дата в президенты Владими�
ра Некляева. Заслуги этого
врачевателя получили раз�
ностороннюю оценку: Евро�
союз внес Сиренко в список

«невъездных», а белорус�
ские власти наградили его
новой должностью.

Вышеупомянутый доку�
мент заслуживает того, что�
бы быть процитированным.
Итак, поехали:

Пункт 2.1.: Воспитание
уважения к государствен�
ным символам, государ�
ственным структурам и Во�
оруженным силам Респуб�
лики Беларусь.

За такую формулировку
в советские времена идеоло�
гов погнали бы с работы по�
ганой метлой. Выходит так,
что государственные симво�
лы и структуры сами по себе
уважения не вызывают (что,
в принципе, правда), и его
нужно воспитывать.

Пункт 2.4.: Проведение
республиканского конкурса
на разработку компьютер�
ных игр патриотической
направленности.

Вообще�то сапоги тачать
должен сапожник, а пироги
печь – пирожник. Если же
медики возьмутся за разра�
ботку компьютерных игр,
то страшно и за игры, и за
пациентов, внимания к ко�
торым у врачей, занятых
созданием патриотических
«стрелялок» и стратегий,
наверняка поубавится.

Впрочем, сами состави�
тели плана явно понимают
нереалистичность этого
пункта. Поэтому срок его
исполнения максимально
удален от текущего момен�
та – конкурс запланирован
на ноябрь 2012 года.

Пункт 2.6.: Активное
использование государ�
ственными органами, орга�
низациями, в т.ч. колледжа�
ми интернет�технологий
(создание интернет�видео,
живых журналов на сайтах
государственных органов,
вузов и колледжей, дубли�
рование значимой для мо�
лодежи информации в со�
циальных сетях.

Ох, дайте ссылку на ка�
кое�нибудь «интернет�ви�
део», созданное в рамках
этого плана. Очень хочется
посмотреть на это чудо.

Пункт 2.8.: Разработка и
проведение мониторинга
уровня сформированности
патриотических качеств
личности.

Неизвестно, при помо�
щи каких технологий коми�
тет по здравоохранению со�
бирается замерять «уровень
сформированности патрио�
тических качеств личнос�
ти». Но очевидно, что бла�
годаря этому и другим по�
добным пунктам (скажем,
«Подготовка и издание ин�
формационных материалов
об опыте молодежных орга�
низаций по патриотическо�
му воспитанию», «проведе�
ние в учебных группах уро�
ков гражданственности,
патриотизма и мужества»,
«активизация учебно� и на�
учно�исследовательской ра�
боты по гражданско�патри�
отическому воспитанию» и
т.д.) немало бездельников…
простите, идеологов будут
долгое время получать не�
плохую зарплату.

Пункт 3. Усиление кон�
троля за использованием
локальных компьютерных
сетей, включая общежи�
тия, содержанием нагляд�
ной агитации, стенной пе�
чати, малотиражных изда�
ний, Интернет�сайтов вузов,
колледжей, государствен�
ных организаций, подчи�
ненных Министерству здра�
воохранения Республики
Беларусь с целью пресече�
ния попыток распростране�
ния материалов, пропаган�
дирующих идеи экстре�
мизма, а также дискреди�
тирующих руководство
страны и проводимую им
политику.

Вот тут момент идеоло�
ги прочувствовали тонко.
Раньше никому бы в голову
не пришло, что в наглядной
агитации может появиться
что�нибудь крамольное. Но
в свете текущей экономи�
ческой ситуации штатные
пропагандисты, похоже, не
исключают, что «благодар�
ные» медики могут и в стен�
газете «дискредитировать
руководство страны и про�
водимую им политику».

Пункт 4. Выявление и
пресечение в молодежной и
преподавательской среде
колледжей лиц, пропаган�
дирующих экстремистс�
кие идеи.

Что подразумевается
под экстремистскими иде�
ями, ясно из предыдущего

пункта. А также из следую�
щего.

Пункт 5. Ведение инди�
видуальной работы с подро�
стками и молодыми людь�
ми, принявшими участие в
деструктивных обществен�
но�политических акциях.

Под замечательное опре�
деление «деструктивная
акция» можно при желании
подвести все, что угодно.
Даже молчание в центре
Минска.

Пункт 6.5. Обеспечение
организационной, инфор�
мационной и методической
поддержки деятельности
молодежных, обществен�
ных объединений, учени�
ческого (студенческого) са�
моуправления, направлен�
ной на развитие позитив�
ных общественно значимых
молодежных инициатив и
проектов, в т.ч. открытого
чемпионата Беларуси по
брейк�дансу.

Классная идея! Только,
чур, давайте заявим на чем�
пионат по брейк�дансу кого�
нибудь из руководителей ко�
митета по здравоохранению
Мингорисполкома. Пусть
они не только ценными ука�
заниями, но и личным при�
мером обеспечат поддержку
этому «общественно значи�
мому проекту».

Пункт 9.6. Проведение
совместных мероприятий с
Белорусской православной
Церковью.

Вообще�то у нас в стране
официально все религии
равны. Почему же комитет
по здравоохранению хочет
сотрудничать исключитель�
но с БПЦ? Чем вам, напри�
мер, католическая церковь
не угодила, г�н Сиренко?

Этот план способен выз�
вать еще массу вопросов. Но
самый главный из них: кто�
то действительно думает,
что вся эта пропагандистс�
кая мутотень имеет смысл
в условиях, когда Беларусь
является мировым лидером
по росту цен и поставила
рекорд по девальвации на�
циональной валюты?

При этом уже заявлено,
что, как минимум, в нынеш�
нем году (а возможно и в
2012�2013 гг.) зарплаты
бюджетникам повышаться
не будут. Пожалуй, при та�
ком раскладе никакие иде�
ологи�«реаниматологи» не
способны спасти авторитет
нынешней власти. Этот па�
циент скорее мертв, чем
жив.
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Сутки ареста за ладушкиСутки ареста за ладушкиСутки ареста за ладушкиСутки ареста за ладушкиСутки ареста за ладушки
Ольга СЛУЦКАЯ,
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Белорусов, задер�
жанных на акции мол�
чаливого протеста в
Минске и регионах, су�
дят за мелкое хули�
ганство. Людей приго�
варивают к 5, 10, 15
суткам ареста, хотя
раньше – в основном,
штрафовали. Некото�
рые из них посмели
хлопать в ладоши или
сигналить участни�
кам молчаливой ак�
ции протеста в знак
солидарности.

В Беларуси осуждены
более 60 участников ак�
ций социальных протес�
тов 3 июля, сообщает пра�
возащитный центр «Вяс�
на».

По данным правоза�
щитников, в Минске осуж�
дены более 40 человек: 36
получили от 5 до 15 суток
за нецензурную брань, 6 –
штрафы от 20 до 30 б. в. О
результатах судебных
процессов в регионах ин�
формация не полная. На
данный момент известно о
8 оштрафованных и 13 –
осужденных к «суткам».

В Гомеле люди в штат/
ском разыскивают людей,
приходивших на площадь
3 июля

– Мне позвонила мать
и сказала, что к нам до�
мой приходили неизвес�
тные в штатском, которые
искали меня, — расска�
зал «БелаПАН» один из
участников акции Дмит�
рий Новиков. — Причи�
ну интереса к моей персо�
не они не объяснили и не
представились. Подобные
граждане приходили и к
моему другу, но он не от�
крыл им дверь. Думаю,
нас ищут в связи с учас�
тием в акции.

В Гомеле участниками
акции молчаливого проте�
ста «Революция через со�
циальные сети» стали око�
ло 500 человек. Всех при�
сутствовавших на месте
сбора — остановке «Пло�
щадь Ленина» — сотруд�
ники милиции снимали
на видеокамеры. На пло�

щадке у памятника Ки�
риллу Туровскому при�
сутствовали также прорек�
торы и деканы гомельских
вузов, которым, судя по
всему, было поручено опоз�
навать своих студентов
среди участников акции.

По ходу движения ко�
лонны по улице Трудовой,
а затем по проспекту Ле�
нина милиция начала за�
держания людей. Были
схвачены и доставлены в
отделы милиции около 30
человек. Большая часть
задержанных провели
ночь в изоляторе времен�
ного содержания, а 4 июля
— предстали перед судом.
Всех задержанных обвини�
ли в нецензурной брани и
наказали штрафами и аре�
стами от 2 до 15 суток.

Правозащитники тре/
буют свободы участникам
мирных акций протеста

Правозащитный центр
«Вясна» призвал власти
Беларуси: немедленно ос�
вободить всех задержан�
ных и арестованных за
участие в мирных собра�
ниях граждан, обеспечить
гражданам страны реали�
зацию свободы мирных
собраний и незамедли�
тельно прекратить позор�
ную практику задержа�
ний и избиений их участ�
ников; провести срочное
расследование всех фактов
превышения служебных
полномочий сотрудника�
ми МВД, привлечь винов�
ных к установленной зако�
ном ответственности.

Правозащитники заяв�
ляют, что акции протеста,
которые прошли в Минске
и других городах Белару�
си 22, 29 июня и 3 июля
носили исключительно

мирный характер, никоим
образом не нарушали об�
щественный порядок, не
представляли угрозу об�
щественной и националь�
ной безопасности, правам
и свободам других лиц.

— Граждане Беларуси
имеют право мирно соби�
раться на улицах своих
городов для выражения
своего мнения, в том чис�
ле протеста против руко�
водства страны, — напоми�
нает властям правозащит�
ный центр «Вясна». —
Свобода мирных собраний
гарантировано гражданам
Беларуси, как Конститу�
цией страны, так и меж�
дународными нормами в
области прав человека, ст.
21 Международного Пак�
та о гражданских и поли�
тических правах, ратифи�
цированных Республикой
Беларусь, в частности.

Минчан, задержанных
на молчаливой акции
протеста, доставляют в
суды в наручниках

Мирные собрания нахо�
дятся под охраной между�
народных норм в области
прав человека, даже если
такие собрания несанкци�
онированные властями.

Задержания граждан
по надуманным и ложным
обвинениям в мелком ху�
лиганстве, а затем их
осуждение судами явля�
ется ничем иным, как про�
извольными и незаконны�
ми задержаниями и арес�
тами.

Вся ответственность за
вышеперечисленные неза�
конные действия, направ�
ленные на нарушение прав
человека, полностью ло�
жится на белорусские вла�
сти, руководства и сотруд�

ников МВД, судей район�
ных и городских судов,
имеющих непосредствен�
ное отношение к произ�
вольным задержаниям и
арестам участников мир�
ных собраний.

Избиения задержан�
ных граждан сотрудника�
ми МВД в спецтранспорте,
немотивированное и не�
пропорциональное приме�
нение насилия во время
задержаний является ни�
чем иным, как пыткой.

Начался сбор средств
для помощи журналис/
там, чья техника была
разбита или повреждена 3
июля

– На сегодня мы можем
помочь тем журналистам,
чью личную технику раз�
били во время исполнения
ими их служебных обя�
занностей. Нам мой
взгляд, это наш долг, как
участников гражданского
общества (ведь оно у у нас
есть, правда?). Ведь толь�
ко благодаря им вся стра�
на видит, что происходит
на самом деле в Беларуси.
И не надо говорить, что это
их работа и их риски: фо�
тографы могли бы сни�
мать свадьбы или обнажен�
ных девушек, а не риско�
вать своим здоровьем на
молчаливых акциях, – го�
ворится в призыве на бло�
г е
nespravedlivo.blog.tut.by.

Номера кошельков, на
которых будут аккумули�
роваться средства для под�
держки пострадавших
журналистов:

Z213952940273
R332765901937
B399774946739
Кроме того, ждут помо�

щи от тех, кто:
1) Мог бы сообщить о

случаях уничтожения
техники (на данный мо�
мент мне известно о трех
случаях повреждения
объективов)

2) Мог бы стать незави�
симым аудитором посту�
пающих средств

3) Мог бы помочь в рас�
пределении средств и про�
контролировать распреде�
ление

Писать можно на почту
nespravedlivo11@gmail.com

Вся информация о по�
ступивших и потраченных
деньгах будет публико�
ваться в блоге со всеми
официальными докумен�
тами.
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Профсоюзная ШкПрофсоюзная ШкПрофсоюзная ШкПрофсоюзная ШкПрофсоюзная Шкооооола помощникла помощникла помощникла помощникла помощников юристовов юристовов юристовов юристовов юристов
выпувыпувыпувыпувыпустила первых выпустила первых выпустила первых выпустила первых выпустила первых выпускникскникскникскникскникововововов

Тринадцать активи�
стов независимого проф�
союза РЭП и трое акти�
вистов из Белорусского
независимого профсоюза
(БНП) получили дипло�
мы помощников профсо�
юзных юристов. Они
стали первыми выпуск�
никами Школы помощ�
ников юристов, органи�
зованной профсоюзом
РЭП в 2010 году.

Как рассказала Praca�
by.info руководитель право�
вой службы профсоюза РЭП
Жанна Заприварина, все ак�
тивисты, прошедшие семи�
месячный тренинг в Школе
помощника юриста, полу�
чили достаточно знаний и
навыков для того, что кон�
сультировать работников по
вопросам трудового законо�
дательства.

– Тренинги были сфоку�
сированы на практической

работе профсоюзного юрис�
та. Таким образом участни�
ки курса смогли приобрес�
ти небольшой опыт еще во
время занятий. На тренин�
гах им предлагалось реше�
ние различных тематичес�
ких задач, оправдала себя
работа в малых группах и
интерактивные игры, – от�
метила Жанна Заприварина.

По словам руководителя
правовой службы профсою�
за РЭП, занятия вели опыт�
ные профсоюзные юристы:

– Владимир Малей, пра�
вовой инспектор Брестского
регионального отделения,
освещал тему семейно�брач�
ных отношений. Леонид Су�
даленко, правовой инспектор
Гомельского регионального
отделения, посвятил свои
занятия очень актуальной в
сегодняшних условиях теме
административной ответ�
ственности. Алексей Евге�
нов, правовой инспектор Мо�
гилевского регионального

отделения, вел тренинг по
теме «Материальная ответ�
ственность работников и на�
нимателей». Я же делала
упор на изучение азов тру�
дового законодательства.

Жанна Заприварина со�
общила, что один из выпус�
кников, активист из Витеб�
ска, уже на практике при�
меняет полученные знания
и навыки.

Вместе с тем, профсоюз�
ный юрист подчеркнула,
что в Школе не готовят спе�
циалистов�юристов.

– Этим занимаются
ВУЗы, – сказала Жанна Зап�
риварина. – Мы готовим ак�
тивистов, которые знают не
только свои права, но и смо�
гут оказать небольшую кон�
сультацию членам профсою�
за, а также подсказать, куда
обратиться за помощью. Ко�
нечно, оказать юридическую
помощь может только дипло�
мированный и квалифици�
рованный специалист. Но

уровень юридической гра�
мотности наших работников
настолько низок, что зачас�
тую они годами работают в
условиях, при которых нару�
шаются их права, и даже не
осознают этого. А если и по�
дозревают, то после первого
разговора с нанимателем на
эту тему, сразу сдаются, по�
лагая, что они ничего не смо�
гут доказать. В таких ситуа�
циях юридически грамот�
ный работник сможет и за
себя постоять, и проконсуль�
тировать коллегу, сможет
либо сам подсказать статью
Трудового кодекса, либо по�
мочь обратиться к професси�
ональным специалистам. Та�
кими специалистами распо�
лагает наш профсоюз РЭП, –
подытожила профсоюзный
юрист.

Телефон юридической
службы профсоюза РЭП
+375 17 331 33 31

Активисты СПМ солидарны с
арестованными участниками
мирных акций протеста

Среди арестован�
ных 3 июля участников
мирных акций протес�
та – активист Свобод�
ного профсоюза метал�
листов (СПМ) Вале�
рий Рыбченко.

Об этом сообщается в
пресс�релизе, распростра�
ненном Свободным проф�
союзом металлистов.

«Механизм подавления
и репрессий в Беларуси
раскручивается в очеред�
ной раз. Режим надеется
силой и судебными рас�
правами подавить нараста�
ющее гражданское сопро�
тивление его политике –
политике бесправия и об�
нищания. Но бесполезно,
власть теряет доверие на�
рода. Поднимается и рас�
тет солидарный протест
действиям режима», – го�
ворится в сообщении СПМ.

«В городе Жлобине аре�
стован и осужден на 15 су�
ток наш товарищ, активист

Свободного профсоюза ме�
таллистов Валерий Рыбчен�
ко. Как и многие гражда�
не, он вышел на площадь 3
июля, чтобы участвовать в
городских мероприятиях и
высказать мнение о поло�
жении, в котором оказа�
лись трудящиеся в резуль�
тате экономического обва�
ла, случившегося по вине
руководства государства. За
это его бросили в тюремные
застенки. Мы, члены Сво�
бодного профсоюза метал�
листов, солидарны с Вале�
рием Рыбченко и со всеми
незаконно захваченными и
осужденными гражданами
3 июля. Требуем их немед�
ленного освобождения.

Желаем нашим това�
рищам стойкости и верим
в их мужество. Их борьба
– пример для всех.

Чтобы жить завтра,
надо бороться сейчас!», –
заявляют активисты
СПМ.

Белхимпрофсоюз
выступил с критикой
в адрес правительства

Входящий в состав
прогосударственной
Федерации профсою�
зов Беларуси (ФПБ)
Белхимпрофсоюз рас�
пространил заявле�
ние, в котором подверг
критике действия
правительства по
стабилизации эконо�
мики страны.

В заявлении Белхим�
профсоюза также указы�
вается на недопустимость
отсутствия официальной
информации «о причи�
нах, приведших к такой
ситуации, а также при�
нимаемых мерах по выхо�
ду из кризиса». По мне�
нию профсоюза, это спо�
собствовало развитию
ажиотажного спроса
практически на все виды
товаров и росту недоволь�
ства населения.

В документе говорит�
ся, что трудности в обес�
печении работы произ�
водства, поддержании
объектов социальной сфе�
ры, а также выполнении
обязательств по коллек�
тивным договорам сегод�
ня испытывают даже тра�
диционно устойчивые
промышленные гиганты.

Все это ведет к усиле�
нию социальной напря�
женности в трудовых кол�
лективах, – делают вывод
профсоюзники, предла�
гая «всем сторонам Гене�
рального соглашения во�
зобновить полноценный
социальный диалог, сво�
евременно и в полном
объеме информировать
население о действиях и
результатах по стабили�
зации экономической си�
туации».

www.praca/by.info

www.praca/by.info

www.praca/by.info


